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Ярослав РАЗУМОВ

Эксперты призывают к пропагандированию интеграционных
процес сов

Популистская, непроработанная политика некоторых держав привела к тому, что,
едва выкарабкавшись из одного кризиса, мировое сообщество оказалось на пороге нового.
С этого заявления Булата СУЛТАНОВА, директора Казахстанского института
стратегических исследований (КИСИ) при Президенте РК, началась научно-практическая
конференция “Формирование Единого экономического пространства: состояние,
проблемы, перспективы”.

- Предпринимаются энергичные попытки отвлечь внимание людей и перенацелить
его на поиск новых угроз. Поскольку Советского Союза нет, то “враг” отыскивается в лице
террористов с исламским оттенком, государств-“негодяев”. Мы наблюдаем стремление
создать обстановку “управляемого хаоса” в стратегически важных регионах мира. В этих
целях используются самые передовые технологии, в том числе социальные сети. Но, что
неожиданно, из развивающихся стран этот процесс перекинулся в мировые финансовые
центры - Лондон и Нью-Йорк. И это свидетельствует о том, что население ведущих стран
начинает прозревать и догадываться, кто виноват в раздувании финансовых пузырей, в
обесценивании труда целых поколений, - заметил директор КИСИ.

Также в своем выступлении он подчеркнул, что “в условиях сегодняшней суровой
действительности, когда силы из-за рубежа пытаются расшатать благополучные
государства”, необходимо проводить работу по разъяснению “простым людям” ситуации и
по сплочению нашего многонационального народа. А также, по необходимости -
интеграционных процессов.

Были упомянуты попытки создания интеграционного объединения в Центральной
Азии, инициированные руководством Казахстана, но “народы региона нас не
поддержали”, а “элиты Центральной Азии оказались не готовы к интеграции, находясь еще
в упоении от постсоветского синдрома”. Тем не менее, Казахстан будет продолжать
отстаивать эту идею в интересах “простых людей” Центральной Азии.

Далее, говоря о евразийской интеграции и, очевидно, заочно полемизируя с ее
критиками, г-н Султанов акцентировал внимание, что речь идет, в первую очередь, о
создании экономического союза. Время для политических задач еще не пришло. При этом,
вполне закономерно, что во всех трех странах - локомотивах этого процесса - есть свои
“евразооптимисты” и “евразо-скептики”, и бояться этого не надо.

- Но нам нужно расширять количество тех, кто понимает необходимость
интеграционных процессов, - подчеркнул г-н Султанов.

Насколько это актуально, он проиллюстрировал данными социологических опросов
россиян, проведенных в начале этого месяца. 53% опрошенных не знали о создании ЕЭП,
также был велик процент тех, кто информирован об этом поверхностно. Необходимо
формировать идеологию интеграционных процессов, заметил директор КИСИ.

Чрезвычайный и Полномочный Посол России в Казахстане Михаил БОЧАРНИКОВ
высказал мнение, что “горячность” критики сотрудничества России и Казахстана в рамках
Таможенного союза заметно снизилась в последнее время. Причину этого дипломат видит
в том, что уже первый период работы ТС показал его эффективность. Хотя определенная
настороженность у общественности все же присутствует. И необходимо совместно
разъяснять, что речь не идет о воссоздании СССР.

- Важно, что в нашей интеграции появился новый элемент - это системность и
этапность. Если раньше, создавая Таможенный союз, мы не очень представляли себе, куда



идем и что будет дальше, то теперь все иначе. Уже, что называется, “положено на бумагу”,
что первый этап - это ТС, второй - Единое экономическое пространство, которое будет в
течение нескольких лет отрабатываться. Будем пробовать на “вкус, на цвет, на запах”,
насколько эффективно оно работает, - отметил посол.

Остальные этапы интеграции, на его взгляд, пока находятся в отдаленной
перспективе.

Естественно, в ходе конференции часто возникала тема нынешних процессов в
Европейском союзе. Так, последние идеи о структурных изменениях в нем были
упомянуты некоторыми ее участниками как своего рода пример европейского варианта
разноскоростной интеграции, идеи, существующей и на постсоветском пространстве.

Звучали на встрече и разные точки зрения относительно желательных сроков
евразийской интеграции. Акимжан АРУПОВ, проектор по учебно-методической работе
университета “Туран”, заявил, что “мы просто вынуждены в интеграции идти быстрыми
темпами, другой альтернативы у нас нет”.

- Иначе мы можем остаться вне системы мировых интеграционных процессов, -
пояснил свою позицию, которая, наверняка, вызовет немало возражений в определенных
кругах казахстанского экспертного сообщества, - сообщил г-н Арупов.

В то же время он подчеркнул, что вопрос о введении единой валюты в обозримой
перспективе не ставится. При этом спикер выразил сожаление, что не удалось убедить
принять участие в евразийской интеграции Украину.

- Вопрос о цене интеграции для каждой страны до сих пор является дискуссионным.
Но, несмотря на это, я уверен, что мы будем ратовать за Единое экономическое
пространство с его последующим развитием, при сохранении политического суверенитета
стран-участниц. Согласно всем экспертным оценкам, в рамках этих процессов ожидается
достаточно стабильный экономический рост, и Казахстан здесь будет не на последнем
месте, - заявил г-н Арупов.


